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系列报道之五

互动

关注燕赵都市报官方微信（yzdsb-
news），回复“厕所革命”，参与话题互动，讲讲
你的如厕故事，或者谈谈你对于“厕所革命”的
好建议。

读者声音

本报记者 李春炜 王宏丽

“自古皆知食为天，人间有谁不方便。”

无论是公共场所还是旅游景区，无论是城

市还是乡村，厕所都是不可或缺的基础配

套设施。可以说，小小厕所反映出的正是

民生大问题。

石家庄市委宣传部副部长、省会文明办

主任李刚在接受记者采访时说，如果看一个

家庭是否整洁就要看其厨房和卫生间的话，

那么看一个城市是否整洁，公厕就是最引人

注目的。因为当一个人来到一个陌生城市，

公厕是他必然会去造访的地方；厕所的私密

属性，又能反映出城市文明的真实一面。正

所谓“小厕所”体现“大文明”。

李刚表示，“厕所革命”并非小题大做，

实是城市发展与生活质量提升的必然。因

为人们来到城市，是为了生活得更好，来到

景区，当然是为了更舒适地享受生活。城市

最被诟病的不文明行为就是随地大小便，一

些景区屡次被通报整改的也是厕所问题。

厕所不是小事情，事关旅游环境与生活体

验，关系到国民素质、社会文明，透着民生大

情怀，马虎不得。

一个国家和地区是否达到足够的文明，

去公厕里转一圈，立马就会明白。可以说，

保证公厕的方便度、清洁度、实用度，是体现

城市文明的基本尺度。厕所建设和管理的

好坏，最能体现一座城市的文明水准，反映

城市的自我革新的诚意与能力。同时，农村

公厕管理的好坏也反映了乡风文明、环境状

况。而厕所文化还是最能体现人文关怀、最

能引领现代文明的场所。

李刚介绍，近些年来，石家庄紧抓创建

全国文明城市的机遇，强力推进公厕的建设

和提升，经过精心设计和大力建设，如今的

公厕变得漂亮、干净、清洁了，一些公厕不仅

是服务群众的城市驿站，还与周边的建筑风

格协调，成为展示城市形象的窗口。

要推进“厕所革命”覆盖城乡全域，建议

通过使用能源、材料、生物、信息等新技术，

切实解决厕所信息服务问题和旱厕、孤厕的

污物处理问题。同时，公厕管理人员也要以

“一人脏换来万人净”的事业心和使命感，对

所负责的公厕精心管理，让城市所有公厕都

洁美净靓起来。

同时，政府在推进“厕所革命”的进程中

不可忽视的内容，还包括加强市民文明如厕

教育，推动文明如厕进景区、进社区、进农

村、进校园，引导群众养成自觉爱护厕所设

备、保持卫生，培育文明如厕的良好习惯，坚

决抵制粗鄙丑陋的如厕行为，从而带动全社

会形成积极、健康、向上的厕所文化。

李刚表示，公厕文明既体现整个城市的

文明，更能凸显我们每个人的文明。可以

说，“厕所革命”事关你我他，人人都是“厕所

革命”的参与者，人人也都是“厕所革命”的

最终受益者。市民在改善自家厕所卫生条

件的同时，在外也应该文明如厕，保持厕所

卫生，体现大城市形象，真正做到文明如厕。

本报推出的“小厕所 大民生”系列报道，从城市公厕服务品质提升、机关单位厕所对外开放、旱厕改
造惠及乡村农户、景区景点旅游厕所提档升级四个方面进行由点及面的报道，厕所，既关系着百姓健康，
也是一个地方展现文明程度的窗口。在城市和景区如此，在乡村建设中厕所革命更为重要。

《2017年石家庄市美丽乡村建设实施方案》中，把“无害化卫生厕所改造”作为重点实施的项目之一，
可见石家庄对“厕所革命”之重视。希望这组报道可以引起大家对这个民生窗口、文明窗口更多的关注，
我们也将持续关注石家庄“厕所革命”带来的阶段性变化，让每天都必须为我们服务的小厕所，更加温馨、
洁净，也让如厕文明，成为我们每个人的必备素质。

读了“小厕所 大民
生”系列报道第四篇《农
户厕所变样了，村里环
境变美了》之后，在栾城
区工作的范女士打来电
话讲述了自己家“改厕”
的经历。

范女士家住栾城
乡村，小时候家里的厕
所也是“茅坑连着猪
圈”。后来国家倡导农
村旱厕改造，厕坑接了
个化粪池，产生的沼气
还能用来烧水做饭，做
到循环利用。如今，范
女士已经出嫁做了妈
妈，无论自己家的厕所
还是婆家的厕所，都已
经和城里的卫生间没
差别了。

燕赵都市报头条
号以及微博大 V 们转
发这篇报道后，也有
很多网友留言讲述自
己的感受。

“小厕所”体现“大文明”
记者专访石家庄市委宣传部副部长、省会文明办主任李刚

读者张阿姨看了“小

厕所 大民生”系列报道

后来电表达了她对城市

公共厕所建设、维护的一

点看法。

张阿姨说，她为了帮

女儿带孩子从老家来到石

家庄，平时经常带孩子逛

街逛公园。现在石家庄的

商场超市和公园卫生间建

得都挺不错，不过街上的公

厕还是少了点儿，遛马路时

找厕所比较难。她说要是

沿街单位都能像正定那样

开放内部卫生间就好了。

还有网友发帖为石家

庄火车站的公共卫生间点

赞。这位网友说，石家庄站

每天发送旅客5万多人，男

厕里面的小便池是不锈钢的

立式小便槽，可以更好地利

用空间，节省排队时间。

“小厕所 大民生”
系列报道第二篇《敞开
大门，从“共享”厕所开
始》见报后，一位老先生
特地给本报记者王萌打
来电话说，为正定县机关
单位内部厕所对外开放
的做法点赞。

这位老先生说，单位
的卫生间允许过往市民、
游客使用，虽说会对卫生
保洁增加一些工作量，但是
为百姓服务本身就是一个
文明城市管理者民生情怀
的体现。他希望各地有条
件的机关单位都可以向正
定学习。

这篇报道经过燕赵都市
报官方微博、微信和头条号
发布后，一些新媒体大V也进
行了转发，网友纷纷评论。网
友“卖水果的net”说“建议推
广”这种做法。网友“娱乐的
奥特曼”说：“越来越觉得正定
这几年变化好大，主要是思想
变化引起的城市变化，厉害了
老城！”

厉害了，我的城 城乡厕所
没差别了

街上厕所
再多点就好了
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